## LOS BENEFICIOS DE LA COOPERACIÓN

Red Estatal de Desarrollo Rural (REDER).



Debemos entender la cooperación como la articulación de una serie de tareas en común, llevadas a cabo para conseguir un objetivo compartido, aprovechando unas potencialidades afines y empleando una metodología de trabajo, unas acciones y líneas de actuación semejantes.

Foto: Joaquín Guijarro.

El objetivo es que el trabajo asociado de la cooperación repercuta en la mejora de la innovación, en la articulación, y la eficiencia en la ejecución de las acciones, en contraposición al trabajo individualizado.

Así pues, para los Grupos de Acción Local, esta posibilidad de trabajo ha supuesto un valor añadido a las estrategias de desarrollo rural planteadas en sus territorios, permitiendo lograr objetivos que no se hubieran conseguido de no ser articulados desde el punto de vista de la cooperación, con el intercambio de conocimientos y experiencias entre territorios y actores locales.

Para los territorios y Grupos participantes, la cooperación ha abierto la posibilidad de participación en redes de trabajo, de entablar y mantener contactos con otros Grupos y/o entidades asociadas. Han reforzado sus estrategias de desarrollo articulando proyectos innovadores a nivel comarcal, se ha fomentado el uso de experiencias y conocimientos externos al GAL y su territorio, se han abierto posibilidades de trabajo conjunto. En definitiva, cooperar proporciona un valor añadido a los Grupos, a sus socios y a sus territorios.

En muchos casos la cooperación ha repercutido en un aumento de la sensibilización en temas de desarrollo rural así como en la comprensión de las diferentes políticas y programas que se llevan a cabo en los territorios rurales, ha permitido el acceso a nuevas ideas y la puesta en común y el cuestionamiento de las ideas propias en un contexto más amplio. Se ha dado la oportunidad de innovar haciendo cooperación y la posibilidad de conocer e indagar en nuevos métodos, de desarrollar nuevos productos y de experimentar en ámbitos de interés común y promoción de oportunidades mutuas de negocio.

## R.E.D.E.R ha puesto en marcha una bolsa de proyectos de cooperación entre sus asociados

Generalmente, al participante en la cooperación se le ha abierto un abanico más amplio bien de socios comerciales, o de aliados o colaboradores técnicos, a la vez que le ha permitido aumentar y mejorar sus fuentes de información y sus contactos.

## Retos para el nuevo marco

Desde la R.E.D.E.R consideramos conveniente trabajar para lograr incrementar los recursos, tanto financieros como humanos, lo cual repercutirá en un aumento de la dedicación para el desarrollo de la cooperación, llevar a cabo una mejora progresiva de los métodos de trabajo, especialmente en todo lo referente al seguimiento de los proyectos. Debemos ser conscientes de que el éxito en la cooperación requiere de un seguimiento continuo y una evaluación permanente.

Sería muy interesante la planificación en los futuros proyectos de cooperación de una comunicación periódica de los progresos: interna y externa, profundizando en el trabajo mediático.

Debemos llevar a cabo una adecuada selección de los socios, el proyecto debe surgir como una verdadera necesidad del territorio y articularse en torno a las potencialidades locales. Algunos Grupos deberían plantearse un esfuerzo técnico para intentar aumentar la capacidad de trabajar con diferencias culturales, de contexto y lingüísticas, y una apuesta mayor por la cooperación transnacional.

Debemos asumir mayores riesgos para alcanzar resultados creativos e innovadores, pero partiendo de la base de que debemos ser conscientes de las limitaciones de nuestra asociación y de nuestro territorio. Es importante conocer estos límites, prever con antelación los

## Nuevo horizonte para la cooperación

En el periodo de programación que estamos arrancando se pretende dar continuidad al trabajo de cooperación ejecutado por los Grupos nacionales, motivado principalmente por la cantidad v calidad de las acciones acometidas por los socios españoles. Así se abre un nuevo horizonte a la cooperación entre territorios rurales en el marco de los programas regionales, lo que viene a confirmar la importancia de la misma. Y para complementar la financiación y el apoyo desde las comunidades autónomas, se ha determinado tanto en el Plan Estratégico Nacional de Desarrollo Rural 2007-2013, como en el marco de la Red Rural Nacional, que se aplicará una línea de carácter horizontal con el objetivo de impulsar proyectos de cooperación interautonómicos y transnacionales entre territorios rurales en los que operen Grupos de Acción Local LEADER o que estén organizados y actúen bajo pautas LEADER.

retos y establecer objetivos que sean realistas y que puedan alcanzarse.

Insistiendo en la necesidad de articular cooperaciones basadas en las realidades y potencialidades de las zonas rurales, desde la R.E.DE.R se ha trabajado durante los últimos seis meses en la puesta en marcha de una bolsa de proyectos de cooperación entre sus asociados, en la cual ya se han establecido un total de 36 temáticas comunes susceptibles de convertirse en futuras cooperaciones.

Territorios con capacidades, deficiencias y potencialidades semejantes, temáticas centradas y aplicadas en ámbitos o sectores concretos y comunes, objetivos compartidos, las mismas actividades aplicadas con coherencia en diferentes territorios, responsabilidad técnica y financiera, viabilidad más allá de un programa o un periodo de programación... Estos son muchos de los aspectos y peculiaridades que han conferido un valor añadido a la cooperación en el marco de los programas de desarrollo y aplicada bajo metodología LEADER.

Las nuevas demandas sociales, las nuevas tecnologías de la información y la comunicación, la experiencia y capacidad operativa de los Grupos..., estos y otros factores nos permitirán acometer proyectos de futuro con un enfoque más ambicioso, y la cooperación tiene que servir de instrumento para su puesta en marcha.